

# ¡Adelante!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION  
CATOLICA DE PANAMA

En vano fundaréis misiones y  
construiréis escuelas si no sa-  
béis usar, ofensiva y defensiva-  
mente, el arma de una prensa  
lealmente católica.—PIO X.

FORMACION - - ORGANIZACION  
APOSTOLADO - - -

Año X—Panamá, 12 de Marzo de 1944—Nº 483

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración:

Apartado 245  
Teléfono 923

## Recuerda el Papa que Atenas y Cairo no fueron Bombardeadas

### Rusia ataca al Vaticano

La protesta enérgica y valiente que en el número anterior vimos levantarse en varias Repúblicas americanas contra los ataques que Izvetia había lanzado contra el Vaticano continúan en las Repúblicas del sur.

Y así la prensa de Chile protesta enérgicamente contra esos ataques. El Imparcial en su editorial sobre "La calumnia rusa" escribe: "La prensa rusa se ensaña en la Cátedra de Pedro y quiere presentarla como una defensora del régimen nazi... Mentira y pura calumnia ruin, que se esgrime como pretexto para humillar y aniquilar a los millones de católicos de Polonia y Lituania, que están a punto ya de caer bajo el peso de la oprobiosa dictadura rusa".

Escribe el periódico Mercurio: "Los ataques de la Izvestia, lo único que prueba, es que persiste en algunas esferas de la vida soviética aquel mismo empecinamiento destructor que en otros años condujo a clausurar iglesias y a destruir los objetos del culto y hasta las personas mismas que a él se habían dedicado, para erigir en cambio como escarnio, museos antirreligiosos y cátedras de ateísmo en los mismos recintos".

Por su parte EL DIARIO ILUSTRADO comenta: "El comunismo soviético no puede disimular su odio religioso. Desde aquellos tiempos en las turbas sedientas de sangre formaban sociedades contra Dios y se formaban mítines para desterrar su nombre, sus templos y sacerdotes del pueblo ruso, hasta ahora, que se proclama una fingida tolerancia de cultos, la aversión comunista a la Iglesia Católica, y a su representante supremo, conserva una línea firme, sin oscilaciones, inquebrantables".

(Pasa a la Pág. 2ª)

### La República Dominicana Commemora el Centenario de su Independencia

CIUDAD TRUJILLO, (NC)— En galanada hasta la casa más humilde con la bandera nacional que ostenta el lema "Dios, Patria y Libertad", la República Dominicana celebra fastuosamente el Primer Centenario de su independencia. Más de 40,000 fieles se congregaron en imponente procesión para acompañar hacia la Basílica Metropolitana a la milagrosa imagen de Nuestra Señora de la Alta Gracia. Patrona de Santo Domingo, y traída solemnemente desde su santuario en Higüey para que presida los festivales de la Independencia.

(Hizo su aparición Nuestra Señora, durante los tiempos de la Colonia, en una humilde y cristiana familia de los campos, en un cuadro maravilloso que reproduce a la Sagrada Familia: la Santísima Virgen con las manos juntas, el Niño Dios

reclinado en la parte baja del cuadro, y hacia atrás, San José. El manto de la Virgen lleva los colores azul, rojo y blanco, que inspiraron más tarde la confección del pabellón nacional. Nuestra Señora de Altagracia fué Coronada solemnemente en 1922, en el histórico Baluarte del Conde, llamado "altar de la Patria", y en donde se dió el grito de Independencia el 27 de febrero de 1844).

Comisiones oficiales, Compañías del Ejército y de la Policía Nacionales, asociaciones piadosas y grupos de la Acción Católica, escuelas y colegios todos tributaron en medio de muchedumbres fervorosas, un cálido recibimiento a la milagrosa imagen. Presidió la procesión el Excmo. y Revmo. Mons. Ricardo Pi-

(Pasa a la Pág. 2ª)

### La "Cidec" y Pax Romana celebrarán en Chile una Semana de Estudios

#### Asistirán Delegaciones Universitarias de Diez Países Americanos

SANTIAGO, (NC)—Con el propósito de unir a la juventud católica iberoamericana en "la ayuda efectiva a la obra de la reconstrucción de la vida universitaria en los países afectados por la guerra", la Asociación de Universitarios Católicos de Chile, por intermedio del Comité Organizador, anunció en esta capital la celebración definitiva de la Semana de Estudios de la Confederación Iberoamericana de Estudiantes Católicos y de Pax Romana (Secretariado Internacional de Estudiantes Católicos), que tendrá lugar del 19 al 26 de marzo de este año. Al mismo tiempo publica un temario sobre el aporte de Iberoamérica en la reconstrucción de la postguerra, y la misión del estudiante católico en la Universidad y frente a los problemas internos y externos del Hemisferio Occidental. Al presente se anuncia que asistirán delegaciones de Argentina, Bolivia, Chile, Ecuador, Estados Unidos, Méjico, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela.

#### UNION DE JUVENTUDES

En comunicación dirigida a la Directiva Nacional de la AUC por el Excmo. y Revmo. Mons. José María Caro, Arzobispo de Santiago, fué aprobada la celebración de la Semana de Estudios. "No puedo menos de aprobar y bendecir —reza dicha comunicación—, la feliz idea que ha tenido el Consejo Nacional de la A.U.C., a cuya cabeza están ustedes,

con los nobles y cristianos propósitos de unir más estrechamente a la Juventud Universitaria del Continente, llamada, como es justo pensarlo, a tener un cercano porvenir en la dirección intelectual y social de los respectivos pueblos". "Pido al Señor —agrega el Prelado— que el Consejo Nacional de la AUC tenga todo éxito en los preparativos y en la celebración misma de la Semana en Proyecto, para mayor gloria de Dios y de la Santa Iglesia, para mayor prosperidad de las asociaciones de universitarios católicos, y más pronta e íntegra renovación del espíritu y vida cristiana de los pueblos de América".

El programa definitivo fué redactado con base en un anteproyecto enviado meses antes a las distintas federaciones nacionales, para que hiciesen sus observaciones respectivas; se trató así de dar unidad y actualidad a la Semana de Estudios, con vista en los dos aspectos esenciales de la CIDEC: el problema cultural iberoamericano, y el problema universitario de la Acción Católica, y con vista en las posibilidades de acción internacional católica que ofrece PAX ROMANA.

#### AMERICA CRISTIANA

El temario, que lleva por título "Universidad Auténtica — América Cristiana", subraya "la vocación y responsabilidad del estudiante ibe-

(Pasa a la Pág. 2ª)

### Confía Mons. Spellman en que se salve a Roma

NUEVA YORK, (NC)—En la alocución que pronunciara al dirigirse a los Caballeros de Colón congregados en su Misa Anual en la Catedral de San Patricio, de esta ciudad, el Excmo. y Revmo. Mons. Francis J. Spellman, Arzobispo de Nueva York, oró por la victoria de la paz duradera, y deploró el bombardeo del territorio neutral de Casteldandolfo.

"En el natalicio del Padre de nuestra Patria, tenemos que orar por el bienestar de la nación, y empeñar de nuevo —en palabras de Charles Carroll—, nuestras vidas, nuestras fortunas y nuestro sagrado honor", dijo Monseñor Spellman; y continuó: "Oramos por los muertos venera-

bles de nuestras fuerzas armadas, para que su sacrificio, y el sacrificio de quienes les aman, merezcan la paz en la justicia para nuestro país y para el mundo entero.

"Pedimos a Dios Todopoderoso que cuando venga la paz, sea una paz bendita y verdadera y que nuestra nación, después de la victoria, se levante ante los pueblos de la tierra como un brillante ejemplo de generosa devoción a los ideales que nos han engrandecido: que América sea entonces y siempre un faro de libertad, una esperanza para el oprimido, y un refugio para el débil.

(Pasa a la Pág. 2ª)

### Son mayores los Derechos de Roma, Madre de la Civilización

CIUDAD DEL VATICANO, (NC)—Su Santidad el Papa Pío XII habló de Roma como de una santa ciudad de venerable recuerdos, y al considerar la amenaza creciente de destrucción que se cierne sobre la Ciudad, recordó que Atenas y Cairo habían sido preservadas por ambos bandos en la presente contienda, bandos que pueden perfectamente comprender que Roma tiene mayores razones y derechos para reclamar igual respeto.

El Santo Padre hablaba a los sacerdotes y párrocos de Roma que predicarán los sermones de cuaresma en sus respectivas iglesias, y a quienes recibió en audiencia tradicional. Habló ampliamente sobre el cumplimiento de los Diez Mandamientos, insistiendo en que la particular observancia de las fiestas de guardar tenía carácter especialísimo

en Roma, "centro de la Iglesia Católica, Ciudad santificada con la abundancia de sus monumentos cristianos, de sus históricas instituciones, de sus Basílicas, de sus funciones religiosas sagradas y solemnes a las que, durante los tiempos de la paz, acudieron de todos los rumbos del orbe, aquellos fieles que en la mente y en el sentimiento veneran el corazón que tiene tan inspiradora, vivificante y gloriosa fuerza de santificación".

"No podemos dejar de proclamar ahora, con franqueza, que si las ciudades de Atenas y Cairo fueron preservadas por razones históricas y religiosas de los ataques de la guerra —por mutua consideración de los beligerantes—, Nos no renunciamos a la confiada esperanza de que

(Pasa a la Pág. 2ª)

### Despierta inquietudes en Colombia el anuncio del arribo del Ministro Soviético

#### Por la extraña conducta de Rusia ante Polonia, dice el diario "El Pueblo"

MEDELLIN, Colombia, (NC)—El Diario EL PUEBLO, de esta ciudad, comenta la "iniciación de las relaciones diplomáticas con la Rusia Soviética" por parte de Colombia, como "suceso que apenas satisface a quienes imaginan que no se puede servir a la causa democrática sin alardes innecesarios de amistad hacia el gobierno bolchevique".

"El anuncio de la próxima llegada del ministro ruso, señor Razanoff, y de su adiestrada comitiva, es noticia que nos llena de inquietud y que nos obliga a reafirmar el peligro que entraña para el presente y el porvenir colombiano esta clase de embajadas, más atentas al auger de sus principios devastadores que al cortejo de relaciones amistosas; antes propagandistas de la subversión, que sensatos y responsables emisarios de la buena voluntad que debe prevalecer entre los pueblos que aspiran a que el derecho, la justicia y la armonía sociales se floreen el nublado horizonte del mundo", agrega el diario colombiano.

"En los últimos días han aumentado los motivos de inquietud acerca de los propósitos que alientan los caudillos comunistas —opina EL PUEBLO—, por la extraña conducta que ha adoptado ese país ante Polonia, nación tradicionalmente atropellada en sus derechos, apedaza-

da en momentos decisivos de la historia, desposeída injustamente de sus fundadas prerrogativas. A los católicos, sobre todo, esta faz sustancial del porvenir tiene que preocuparnos hondamente, ya que en Polonia se refugia un denso grupo de fieles de los principios religiosos que sustentamos, y que han dado pruebas clamorosas de lealtad a los mandamientos de la Iglesia.

"Esa condición, excelsa como ninguna y capaz por sí misma de despertar la más entrañable solidaridad en todas las conciencias iluminadas por la verdad cristiana, se ha trocado en motivo fundamental para la hostilidad con que miran a Polonia los gobernantes bolcheviques, y en uno de los acicates que estimulan sus apetitos de sojuzgamiento material".

Al referirse a las "saludables rectificaciones" sobre los atropellos que se consumaban "contra las comunidades humanas físicamente desvalidas o inermes", agrega:

"Inglaterra ha sido franca como ninguna en la fijación de su criterio a este particular, ya que por medio del ministro Eden, reafirmó la doctrina del no reconocimiento de tierras conquistadas por medio de la violencia o como resultado de la

(Pasa a la Pág. 2ª)

RUSIA ATACA AL VATICANO

(Viene de la Pág. 1)

El ataque de la Izvestia dice el Diario LA UNION: "Implica sobrada mala fe, o profundo desconocimiento de la Iglesia Católica".

Siempre ha tenido la Santa Sede un acérrimo defensor en la Argentina en la persona de Monseñor Gustavo J. Franceschi, este conotado Prelado Argentino nos dice: "El totalitarismo nacional-socialista y el totalitarismo comunista niegan no tal o cual forma de vida espiritual, sino toda la vida espiritual; uno y otro colocan en la base de sus construcciones un materialismo sutil"

"Ahora bien, puesto que la Iglesia católica no es un simple haz de sentimientos religiosos concordantes pero inorgánicos, sino un cuerpo, un organismo, una sociedad, los golpes que puedan inferirle los totalitarismos verdaderos irán también a los miembros, pero principalmente a la cabeza: se realizará de este modo la palabra de Jesucristo: Herirán al Pastor, y se dispersarán las ovejas."

"Fenómenos hartos significativos son los siguientes: por una parte se ha anunciado que el mariscal Badoglio, ha pedido del delegado ruso a la Comisión del Mediterráneo, suprimió la Acción Católica en los territorios que se hallan sometidos a su autoridad."

da costa la neutralidad de la Iglesia, en el doctrinario no vacila en poner el acento allí donde debe estar. Se comprenden entonces las insinuaciones de la Izvestia, como se comprenden las imprecaciones de IL FASCIO de fines de Noviembre de insultar al Papa, "porque rehusó bendecir las armas germánicas que están empleadas en las estepas rusas para defensa del cristianismo".

"Creo que la persecución vendrá, que ella será dolorosísima, que costará muchas lágrimas y no menos sangre; la era de los mártires no está cerrada. Creo que este es el camino inevitable para ir hacia el nuevo florecimiento, tanto en el orden personal, como en el orden colectivo. Pero la promesa de Cristo no fallará tampoco esta vez; la piedra angular puesta por El no será vencida".

LA REPUBLICA

(Viene de la Pág 1ª)

Arzobispo de Santo Domingo. Durante el trayecto desde Higüey, las poblaciones en ruta rindieron honores especiales al paso de la milagrosa Patrona, y ya cerca de la ciudad, rodeaba a la vía una doble hilera de fieles que se postraban a su paso.

Desde uno de los balcones del Palacio del Consejo Administrativo, presencié el desfile el Excmo. y Revmo. Mons. José Beltrami, Nuncio Apostólico en El Salvador y Guatemala, y Legado Pontificio a las fiestas religiosas del Centenario.

El Diario LA NACION concluye uno de sus comentarios al fervido homenaje: "Finalmente fué cantada una Salve en la Santa Basílica Metropolitana, con la cual quedó clausurado el extraordinario y magno recibimiento que le tributó el pueblo dominicano a la que es su espiritual protectora, objeto preciado de su fervorosa veneración, y depósito santo de sus esperanzas y su fe".

CIUDAD TRUJILLO, (NC)—Autoridades religiosas, civiles y militares rindieron honores al Excmo. y Revmo. Mons. José Beltrami, Legado Pontificio a las fiestas religiosas del Centenario de la Independencia; al llegar a esta ciudad se verificó una recepción oficial en la Santa Basílica Catedral.

En nombre del Arzobispado, dió la bienvenida el Excmo. y Remo. Mons. Ricardo Pittini, Metropolitano de Santo Domingo; saludó, en nombre de Ciudad Trujillo, el Presidente del Consejo Administrativo, Señor Lic. Angel Fremio Soler.

Monseñor Beltrami pronunció un brillante discurso de respuesta sobre la historia de esta tierra primitiva de América, e impartió la Bendición Apostólica.

Santo Domingo, isla predilecta que Colón llamara "La Española", guarda los restos del Gran Almirante en la antiquísima Catedral, Primada de las Américas, y monumento macizo de arte español que ha resistido terremotos y ciclones.

Con escasos recursos, heroicamente, los dominicanos hubieron de luchar por su independencia hace un siglo, no contra la Madre España, sino contra las aguerridas huestes de

la vecina Haití, adiestrada a su vez en homérica lucha por su libertad, contra Francia. En el histórico Ba-luarte del Conde, Santo Domingo lanzó el grito de independencia el 27 de febrero de 1844.

La llama de la fe católica se mantiene viva en la República Dominicana, sin que los horrores de la invasión extranjera, ni las largas contiendas civiles, hayan podido extinguirla. Con el progreso civil de sus dos millones de habitantes, corre pa-rejo el progreso religioso. Se ha creado recientemente un nuevo semanario; la Acción Católica se extiende por todas partes; la devoción eucarística se intensifica, se implantan nuevas escuelas católicas, y se robustece el apostolado del clero nativo, con el concurso eficaz de religiosos extranjeros. Si a esto se añade la fertilidad inagotable del suelo dominicano, la incomparable hermosura de sus panoramas, la variedad y abundancia de sus productos y la dulzura del clima, siempre refrescado por las brisas del mar, puede deducirse con cuánta razón los habitantes de esta Cuna de América están celebrando con orgullo alborozado, el primer Centenario de su Patria Independiente.

Cada Socio de la ACCION CATOLICA debe ser un lector asiduo de "ADELANTE"

RECUERDA EL PAPA

(Viene de la Pág 1ª)

ellos ciertamente quieran comprender — y encuentran el camino para comprender — y reconocer, que verdaderamente la Ciudad Eterna tiene un derecho mayor al reclamar igual respeto para su inviolabilidad. Sería una deshonra y una desgracia que jamás podrían remediar, se, si finalmente Roma también, única e incomparable en el progreso cultural y político de la humanidad, y por casi veinte centurias centro y madre de la civilización cristiana, cayese víctima por motivos militares, por consideraciones y dificultades de estrategia — siempre y en todo tiempo posibles de vencer si asiste la buena voluntad—,

cayese víctima, de la devastación y de la furia de esta guerra terrible, en la que ya tantos monumentos maravillosos de Italia y del extranjero, en los territorios de ambos combatientes, han sido con frecuencia dañados irreparablemente, o destruidos por completo".

CONFIA MONS. SPELLMAN

(Viene de la 1ª Pág.)

"Y así, esperando y orando, debo deplorar que las fuerzas armadas de nuestra nación hayan bombardeado el territorio de un Estado neutral, hogar del Santo Padre, Castelfranco, en donde multitudes sin hogar y sin haberes se refugiaban, y en donde, de acuerdo con el Secretario de Estado de Su Santidad, 'no se ha admitido, a un solo soldado alemán dentro de las fronteras neutrales de la Villa Pontificia, ni tampoco se encuentra al presente ningún militar alemán, de ninguna categoría, dentro de sus límites'.

"Confío y oro, para que el ingenio militar encuentre la manera de solucionar 'los imperativos militares', que destruirían de otra manera la Eterna Ciudad de Roma, fortaleza de la civilización, y Ciudad que tanto significa para el mundo".

DESPIERTA INQUIETUDES

(Viene de la Pág. 1ª)

acciones militares de la guerra. Los Estados Unidos, a su vez, han buscado la creación de un clima de cordial entendimiento que permita la racional discusión de las aspiraciones, y que favorezca el predominio de la justicia..."

El régimen político de Rusia "a penas coincide con nuestro pensamiento en la lucha contra el despotismo hitleriano", pero de este régimen soviético "estamos remotos por imperativos doctrinarios y por mandamientos de inquebrantable validez. Y son reflexiones de tan elevada alcurnia las que nos llevan a considerar como un peligro positivo para la estabilidad social de Colombia, la presencia en su territorio de una legación soviética que servirá (ojalá estemos equivocados) para despertar preocupaciones clasistas, para fomentar la propaganda disociadora de las izquierdas, para acrecentar en ciertas zonas populares, impulsos contrarios a la estabilidad nacional..."

LA "CIDEC" Y LA PAX

(Viene de la Pág. 1ª)

roamericano", considera la realidad de Iberoamérica y su posición para la postguerra, y la función del estudiante católico y de la Universidad iberoamericana. Agregan además los temas de estudio, diversas consideraciones sobre la CIDEC y sobre PAX ROMANA.

Al considerar la realidad actual de Iberoamérica, el temario señala el estudio de los elementos constitutivos de Iberoamérica y su valor

respectivo: católico, latinidad, elemento ibérico (hispano y lusitano), elemento indígena, influencias de otras culturas, factores económicos, geográficos, y otros. Señala además la diversidad nacional en la unidad iberoamericana, y la relación de esta unidad con los Estados Unidos de Norte América, con Canadá, y con las posesiones coloniales de Europa en el Continente Americano. En dichas consideraciones, se analizan los procesos internos que afectan a los principios católicos, y los problemas de educación y justicia social para el pueblo, así como el liberalismo laicista, el indigenismo materialista, y la hipertrofia del nacionalismo. Entre los peligros externos se señalan al protestantismo, al totalitarismo en sus tres formas: comunista, nazista y fascista; la infiltración del paganismo en las costumbres, la masonería, la inmigración descontrolada, y el imperialismo.

UNIVERSIDAD AUTENTICA

La segunda parte, que se refiere a la Universidad, inicia los temas con el concepto de Universidad, su misión, las causas de su desviación, y el retorno a su ser verdadero, en general; luego señala la universidad iberoamericana y la reforma universitaria, en su evolución histórica, en su influencia en la vida nacional e internacional, para medir su actual situación y sus posibilidades para el futuro. Especifica aún más el temario, al considerar a la Universidad Católica en su necesidad y justificación, en su evolución, sus posibilidades y su posición frente a otras universidades y frente al Estado.

En esta parte se extienden las consideraciones a la naturaleza y espíritu de la Acción Católica Universitaria, a su organización de Iberoamérica, y a sus problemas de organización interna y de apostolado.

El tercer tema se refiere a la CIDEC, como institución que existe "para hacer de Iberoamérica una realidad para el universitario católico", para defender a Iberoamérica de los peligros internos y externos ya señalados, para "realizar la misión de Iberoamérica en la reconstrucción de la Cristiandad". Después de considerar la organización interna de la CIDEC, sus relaciones internacionales y las sugerencias para el IV Congreso que habrá de celebrarse en Méjico, el temario señala la obra y misión de PAX ROMANA en beneficio de los universitarios católicos del mundo entero, y como un medio de colaboración internacional tan necesaria entre los jóvenes intelectuales católicos.

PAX ROMANA, reza el temario, es "un instrumento de intervención de los universitarios de Iberoamérica en la reconstrucción de la postguerra", en "colaboración con las federaciones universitarias católicas de Estados Unidos, Canadá, y de otros continentes". El temario finalmente establece consideraciones sobre "la ayuda efectiva a la obra de reconstrucción de la vida universitaria, en los países afectados por la guerra", y el auxilio a los universitarios y estudiantes prisioneros de guerra, refugiados y exilados.

EJEMPLAR: 5 CENTAVOS

SUS OJOS

TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

G.E. MAZDA

Para que su vista no se resienta con el trabajo a que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza.—El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente.

Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMENA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA "SIEMPRE A SUS ORDENES" COLON

CLINICA DENTAL

Dr. Joaquín M. Arias.—Dr. Juan B. Arias

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional Ciudad de Panamá

CUMPLIMIENTO

de la

COMPANIA AZUCARERA

"La Estrella"



Lotería Nacional de Beneficencia

Plan del Sorteo Ordinario

divididas en dos series de 24 fracciones cada una, denominadas "A" y "B"

PREMIO MAYOR

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 1 P. Mayor, 1 Sdo. Premio, 1 Ter. Premio, 18 Apro. series, 9 Premios series A and B, and 90 Premios series A and B.

SEGUNDO PREMIO

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 18 Apro. series and 9 Premios series A and B.

TERCER PREMIO

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 18 Apro. series and 9 Premios series A and B.

1,074 Premios... Total... B.163,344.00

Precio de un Billete entero... B/. 24.00
Precio de cuadrogésimo-octavo... 0.50

# Movimiento de A. C.

A cargo del Comité Propulsor de Organización de la rama de Católicos. Sus oficinas están situadas en la calle 4ª, N° 21—Teléfono 922.

## Campaña de la Misa

Nuestra campaña en favor de la Misa en los domingos y días festivos no se ha de limitar tan solo a urgir la asistencia a este acto el más sublime del culto católico, debe extenderse la santificación de dichos días que comprende dos aspectos, uno positivo, oír la Misa; otro negativo, no trabajar en domingo, ni en día de fiesta.

El hombre moderno "no tiene tiempo para el domingo y sin embargo podemos afirmar con todo aplomo que en nuestros días el hombre necesita del descanso dominical más que nunca". Pues el trabajo que ordinariamente tiene que soportar, ya el obrero, ya el director de la fábrica, ya el empleado de oficina, el empleado de comercio, el funcionario, es agobiador, pues en ninguna época el hombre ha trabajado tanto como hoy en que se busca desafortunadamente su propio bienestar con detrimento de su salud corporal por el exceso de trabajo.

La profanación del Día del Señor va degenerando en verdadero pecado social de los tiempos actuales, y este pecado, digámoslo sin ambages, más que por otra causa se va generalizando por culpa de aquellos que estando obligados a remunerar el trabajo convenientemente, no lo hacen, obligando así al menesteroso a procurarse los medios de subsistencia a costa de un descanso al que por ley de naturaleza tiene perfecto derecho.

Tremenda realidad es esta que nos muestra bien a las claras las palmarias deficiencias sociales y en los urgentes remedios que ellas reclaman. Los "salarios mínimos", el "salario familiar", puestos en orden de realización, según técnicas modernas, aportarían sin duda un gran elemento de solución a este problema.

## LA VOZ DEL PONTIFICE

### La Misión de los Hombres de Acción Católica

#### B) EN LA PROFESION

En torno al centro de vuestra vida de familia, se desenvuelve vuestra vida de profesional, variada y adaptada a las inclinaciones, al talento, a las fuerzas y a las necesidades de cada uno, vida que ocupa la mayor parte de vuestro tiempo. Aquí se ensancha el campo en el cual habéis de hacer sentir vuestro influjo espiritual, aun cuando la naturaleza de vuestra profesión nada tenga que ver con actividades apostólicas. Existen artes y oficios en los cuales el ejercicio del apostolado parece inherente por instinto natural. Mirad al que enseña, al educador, al escritor, al médico, al enfermero: ellos son verdaderos auxiliares del sacerdote. Mirad también a aquellos que han llegado a ocupar altos puestos en su carrera de empleados ¿quién pondrá en duda que ellos puedan practicar el celo por las almas? De igual modo se ha hablado de la acción social o sea apostólica del jurista, del militar, del ingeniero. Pero también en los oficios manuales del obrero, del artesano, del labrador de los campos, el ardor apostólico, por poco que encienda el corazón, sabe fácilmente encontrar la ocasión de intensificar la llama e inflamar a los demás.

En este campo profesional, la excelente práctica de las virtudes morales confiere al católico, y por lo tanto a la religión que profesa, una

preeminente estimación, y junto con el aprecio, adquiere una considerable influencia que sabe imponerse sin ofender a nadie, que atrae sin esfuerzo y que actúa sin hacerse sentir. Tal es la eficacia de las virtudes morales de probidad y de lealtad, particularmente cuando van unidas a la habilidad profesional, a la cual se tiende y con vigoroso empeño se leanza. Estas dotes aseguran al que las posee gran crédito y reputación convincente e influyente en su círculo, sobre sus colegas y compañeros de trabajo, sobre los subordinados, sobre los aprendices y principiantes; aún sobre los clientes y sobre todas las personas a las cuales la profesión, el arte o el oficio lo pone en contacto. No será raro que la impresión producida sobre los superiores y maestros se eleve a un grado mayor que una simple estimación humana. Naturalmente con viene que tal preeminencia moral sea dirigida con prudencia, y que se sepa usar y aprovecharse de ella con discreción y moderación: mientras más depurada sea la intención, obrará con más habilidad, con mayor poder y más fruto. Recordad que el apostolado cristiano es múltiple; hay el apostolado del silencio y el de la palabra; el apostolado de afecto y de estimación; el apostolado de obras y de socorro; el apostolado de acción y el apostolado del ejemplo.

## Sección de las Damas

### SERIE DE INSTRUCCIONES SOBRE EJERCICIOS ESPIRITUALES DEL 19 AL 25 DEL PRESENTE MES

Las sesiones serán a las 7.30 p.m. todos los días.

Las pláticas y meditaciones están a cargo de S. Excelexencia Monseñor Beckmann, Consiliario General de la Acción Católica. La Directiva General espera de las socias de esta parroquia una asistencia tan entusiasta como la del año anterior, y juzgar por las gratas impresiones manifestadas en la reunión del martes próximo pasado.

#### ¿QUE HAGO?

En "El Panamá América" de fecha 20 de enero próximo pasado, leí con honda emoción un telegrama dirigido por un niño de doce años a su padre que se encontraba en Buenos Aires.

Este infeliz niño acababa de perder en el horrible terremoto de San

tar su conciencia y a sus superiores, que como el desgraciado niño argentino, les pregunte: ¿qué hago?

Rafaela de Admadé,  
Presidente de Acción Católica  
Parita, Febrero 27 de 1944.

#### RESPUESTA INTERESANTE

¿Peca una señora que no oye Misa los domingos, ni se confiesa, porque su esposo no quiere?

—La ley de la Iglesia que obliga a todos los cristianos a oír Misa los domingos, a confesarse una vez al año y a comulgar en el tiempo pasqual, es anterior y superior a la voluntad, o mejor dicho, capricho del marido; y, por consiguiente, vale en estos casos el axioma de la Sagrada Escritura: "Es preciso obedecer más a Dios que a los hombres". Por consiguiente, esa señora a que se alude en la pregunta, debe mostrarse firme y no someterse al capricho tiránico del marido. Si no lo hace y por un leve temor se deja apartar de sus deberes religiosos, peca. Claro está: si el despotismo del esposo llega al extremo de impedirle a la fuerza, la señora no peca. Deberá en este caso, rogar mucho y consular su caso con un prudente confesor.

#### PENSAMIENTOS UTILES

—El verdadero valor se muestra con la resignación en los sufrimientos.

—Cuando tú juegas con las olas, no pasa nada; pero cuando las olas juegan contigo...

—La muerte está más cerca de nosotros, que la pestaña del ojo.

—Dichoso el que, ocupado en corregir sus defectos, no repara en los ajenos.

—La mejor manera de guardar un secreto es olvidarlo.

## Ecós de la Juventud Femenina

La Juventud Católica Femenina despide cariñosamente a su muy digna Presidenta, Srta. Luisa Amado, quien viajó con dirección al Sur hace algunos días, y hace votos por que su permanencia en la ciudad de Buenos Aires sea de gran aprovechamiento para su espíritu estudioso, que indudablemente redundará en beneficio nuestro.

#### LLAMADA

Unas líneas más para las que adquirieron conocimientos de Acción Católica en las escuelas, y una vez graduadas pareciera que se olvidan que la Juventud Católica Femenina desde hace tres años tiene los brazos abiertos y espera a las jóvenes apóstoles decididas!

No estamos solas! Todas traemos al hacer una misión que cumplir; en cierta medida todos tenemos la obligación de "iluminar y salvar almas". No basta creer en Dios, en un fin supremo, en todo lo que nos enseña la Santa Madre Iglesia! Hay que INTERESARSE por el alma del prójimo.

¿Cuánto bien pudiéramos hacer si pensáramos que hay a nuestro alrededor tantos enfermos que esperan quien los introduzca en la Piscina

de Jerusalén. A la medida de nuestras fuerzas... de acuerdo con nuestras disposiciones... ¡Cuánto bien pudiéramos ejercitar... quien sabe si solo un impulso nuestro hacia la Acción Católica llegaría a desprender un rayo de misericordia del Corazón de Dios... ¡y por qué no?... Dios ve lo íntimo de nuestro ser y no es indiferente a nuestras delicadezas para con sus intereses!

No hay obra humana más digna y loable que la del apóstol! Mira lo que vale un alma que Jesucristo dijo: "No habéis sido redimidos con el oro o la plata, sino con la preciosa sangre de Cristo".

Y las jóvenes acaso, están exentas de los méritos de esa redención, y por lo tanto del agradecimiento que envuelve? Pues bien, Dios no exige más de lo que somos capaces, y con lo poco o mucho que puedas ofrecer, la Juventud Católica de tu Parroquia puede realizar un gran obra... ¡La de contribuir al reino de Cristo!

Poco te cuesta ofrecerte, tu Párroco te está ya esperando; y Dios, tiene en reserva gracias sobreabundantes para las jóvenes que decididamente le ponen a sus órdenes su voluntad, resolución y ejemplo.

## La Cuaresma, tiempo para pensar en la Salvación

"Vamos a Jerusalén", dice el Señor a sus apóstoles, anunciándoles su inminente Pasión y muerte. "Vamos a comenzar la Cuaresma", parece decirnos la Iglesia, hablando-nos del mismo misterio de la Pasión. En años anteriores consideramos este Evangelio. Dejando las locuras del Carnaval para los que viven en el gran manicomio del mundo, procuremos prepararnos para la Cuaresma.

#### I—QUE ES.—La Cuaresma es "el tiempo favorable... el tiempo de la salvación", según la liturgia, que le aplica esas palabras de S. Pablo (II Cor., VI, 2)... Es el tiempo que debemos aprovechar cada año para no recibir en vano la gracia de Dios".

Es un nuevo beneficio, del que se nos pedirá estrecha cuenta en el gran día del juicio. "En el día de la salvación te auxilié", dirá el Señor. ¿Qué caso hacemos de tal auxilio?... La Cuaresma,—comenta el Padre Fáber—es tiempo: 1º Para edificar, o sea, reparar la casa del alma, ya que durante el año se piensa más en destruir que en edificar... 2º—Para "cortar el cabello", esto es, los pecados que nacen de la concupiscencia... 3º—Para "disminuir la sangre" o reato de la pena merecida por los pecados... 4º—Para "comerciar y ganar", como en el año jubilar, recobrando la libertad si se ha perdido por el pecado, y recuperando las propias posesiones o méritos... 5º—Para luchar contra los enemigos invisibles, con el arma universal de la oración... 6º—Para desprendernos, con la abstinencia y ayuno, del excesivo afecto a los regalos de la comida y bebida... 7º—Para sembrar, sobre todo con limosnas... 8º—Para recoger el fruto, oyendo atentamente la palabra de Dios... "La Cuaresma es un tiempo de ayuno y penitencia, instituido por la Iglesia por tradición apostólica: 1º Para darnos a entender la obligación que tenemos de hacer penitencia el tiempo de nuestra vida, figurada, según los SS. Padres, por la Cuaresma. 2º—Para imitar en alguna manera el riguroso ayuno de cuarenta días que Jesucristo hizo en el desierto. 3º—Para prepararnos por medio de la penitencia a celebrar santamente la Pascua".

#### (Cat. de Pío X)

II. COMO CELEBRARLA.—La Iglesia impone, como precepto, la abstinencia "de carne y caldo de carne", en ciertos días, "a todos los que tengan siete años cumplidos"; y el ayuno de cuarenta días (excluidos los domingos) "a todos los que han cumplido 21 años y no han comenzado aún los sesenta" (Can. 1254). Hay que tener en cuenta los privilegios de ciertas regiones, exenciones o dispensas.

Hoy día, por enfermedad o debilidad, trabajo, pobreza, etc., quedan muchos dispensados del ayuno, no tantos de la abstinencia; más no por eso deben excusarse del espíritu propio de este santo tiempo, que es de oración, penitencia y recogimiento.

Recordemos de nuevo esta sapientísima norma del catecismo de Pío X, para "pasar bien la Cuaresma, se

gún la mente de la Iglesia":

1º—Guardar exactamente el ayuno y mortificarnos, no solo en las cosas ilícitas y peligrosas, más también, cuanto sea posible en las licitas, como sería moderarse en las "diversiones". La mortificación en cosas ilícitas obliga siempre. Es muy laudable el "ayuno" de faltas, la moderación y dominio de la vista, lengua, imaginación, etc., cosas que pueden hacerse sin perjuicio del estómago.

2º—Darnos a la oración y hacer limosnas y otras obras de cristiana piedad con el prójimo, más que de ordinario". Se recomienda oír con más frecuencia la Sta. Misa, recibir la Sda. Comunión, visitar o adorar a Jesús Sacramentado, Hora Santa, etc...

3º—Oír la palabra de Dios, no ya por costumbre o curiosidad, sino con deseo de poner en práctica las verdades que se oren". También, leer libros de instrucción religiosa o de sólida piedad, "pensar" o meditar sobre las verdades eternas, etc.

4º—Prepararse con mayor solicitud a la confesión, para hacer más meritorio el ayuno y disponerlos mejor a la Comunión pascual". Esto supone un examen más cuidadoso sobre el estado del alma... verdadera "penitencia" o arrepentimiento de lo malo... y sincero propósito de la enmienda o reforma de vida.

III. FRUTO PRACTICO.—Según sea el espíritu con que se celebre la cuaresma, así será el fruto. "¿A caso se cogen uvas de los espinos, o higos de las zarzas?"...

1º Cuaresma desecristianizada.—Es la que prescinde de Cristo. Si se hace algo especial, es más bien por compromiso, rutina o respeto humano. Por mucho que se cultive el "espinos", no dará uvas. Es necesario que el Señor toque con su gracia el alma, para transformarla con su "savia" y hacerle fructificar.

2º Cuaresma Cristiana.—Es la que se celebra con el espíritu de la Iglesia, pensando en lo que ha hecho el Señor por nosotros y en lo que debemos hacer por El... Cuanto más se penetra el alma de ese espíritu, tanto más fruto dará.

3º Cuaresma Eucarística.—Llámamos así a la que se celebra, no sólo pensando en lo que "hizo" el Señor por nosotros en carne mortal, sino también en lo que "está haciendo" en carne eucarística. No pudiéramos acompañarle en la soledad del desierto, pero ¿quién puede acompañarle en su soledad del Sagrario?...

Pidamos al Señor nos conceda "entender este lenguaje", y nos dé la vista del alma para "verle eucarísticamente". Así se nos hará sumamente fácil todo lo demás.

## EL DIABLO CON LA BIBLIA

### ¡Cuidado con los Matrimonios Mixtos!

—Aquí le traigo esta carta, a ver qué le parece?

La leo detenidamente...

—Hablándole con franqueza, debo decirle que me parece muy ligera de cascos la persona que así escribe.

—Es una sobrina mía, casada hace unos meses con un protestante.

—No me extraña. Sea ella, o quien le escribe la carta,—muestra una cabeza bastante desequilibrada e ignorante en asuntos religiosos. Y como la ignorancia es atrevida, dice la mar de disparates.

—Habla mucho de la Biblia.

—Pero sin ton ni son. Sus citas son como remiendos de púrpura real en vestido casero. Sólo sirven para hacer el ridículo. Eso de tomar la Biblia y quiere resolverlo todo con un texto, pegue o no pegue, es una táctica demasiado burda, más aún, DIABOLICA.

—¿Cómo? ¿También el diablo hace eso?

—Su sobrinita debe saberlo. ¿No se acuerda lo que dijo el diablo cuando puso a Jesucristo sobre el pináculo del templo?: "Si eres el Hijo de Dios, échate de aquí abajo"... Y para "convencerle", citó la Biblia. "Escrito está,—le dijo;—que te ha encomendado a sus ángeles, los cuales te tomarán en sus manos para que tu pie no tropiece contra alguna piedra" (S. Mateo, IV, 6).

Pero Jesucristo, que, además de conocer muy bien la Biblia, la interpretaba y aplicaba muy oportunamente, le contestó: "También está escrito: No tentarás al Señor tu Dios" (id., 7). Y el diablo tuvo que escaparse como perro apedreado por los chicuelos.

Pues bien, cuando su sobrinita, echándose a "doctorzuela evangélica", se sirva, como el diablo, de textos bíblicos para despeñarlos en el abismo de la apostasía, mándenla a paseo o a su cocina; pues también hay otros textos que la dejan a ella tan mal parada como al diablo.

### SOLEMNISIMA NOVENA EN HONOR DEL GLORIOSO PATRIARCA SAN JOSE

Con fervor y entusiasmo se está celebrando en la Iglesia de San José el mes de marzo consagrado al glorioso Patriarca.

El día 10 dará comienzo la solemnisima Novena como preparación para su grandiosa festividad. Todos los días a las 6.30 a.m., se cantará la Misa en honor del Santo.

A las 7.30 p.m., Exposición Mayor de la Divina Majestad, santo Rosario, Ejercicio de la Novena, sermón y Bendición.

El selecto y artístico Coro de nuestro templo josefino dará realce a las solemnidades.

Los PP. Agustinos Recoletos invitan a todos los católicos a honrar al glorioso Patriarca San José, y hacen un llamamiento particular e invitación cordial a la benemérita clase trabajadora para que concurran a estos cultos en honor de su especial Patrono.

# Noticias Locales

## Tendrá revista la Policía en honor del Cor. Howard

Hoy domingo 12 a las 9:15 de la mañana se llevará a efecto en el Estadio Nacional, una Revista Militar organizada por el Cuerpo de Policía Nacional en honor al Coronel Francis E. Howard.

El Coronel Howard desempeñó hasta el 29 de Febrero próximo pasado el puesto de Preboste de la Policía Militar de la Zona del Canal, actuando en todo tiempo con atinada dirección y con desinteresada cooperación para con las autoridades policiales de Panamá, siempre con el propósito de unir cada día más los lazos de amistad entre este país y los Estados Unidos.

La Comandancia de la Policía, al terminar él sus servicios en la Zona del Canal y por haber sido trasladado a otra Zona Militar, ha organizado dicha Revista como prueba de agradecimiento y admiración por tan pundonoroso Oficial que en todo momento demostró simpatía para con los panameños.

A tal ceremonia han sido invitados los más altos Oficiales de la Zona del Canal, tanto militares como Civiles y funcionarios distinguidos de nuestro Gobierno y el público queda cordialmente invitado.

\*\*\*

## El "Paseo de las Bóvedas" se llamará ahora "Paseo Gral. Esteban Huertas"

## Se erigirá allí un busto a este Prócer de la Independencia, recientemente desaparecido

El Consejo Municipal de Panamá celebró sesión el 6 del corriente mes a las ocho de la noche, bajo la Presidencia de don Alberto Méndez P. En esta sesión sufrieron segundo debate dos proyectos de Acuerdo, quedando así convertidos en Acuerdo Municipales. Ellos son: Acuerdo por el cual se denomina "Paseo General Esteban Huertas" al conocido con el nombre de "Paseo de Las Bóvedas" y el otro Acuerdo es por el cual se establecen conciertos infantiles en las plazas de la Capital.

Además del nombre del General Huertas que se da a Las Bóvedas, en el mismo Acuerdo se establece erigir en dicho paseo un busto o estatua, según sea más conveniente, del General Huertas con esta inscripción: "El pueblo panameño en prueba de gratitud".

Tanto este Acuerdo como el que se refiere a conciertos infantiles, se han aprobado en segundo debate, sobre conciertos infantiles, fue presentado por el Concejal don Alberto Méndez y él mismo ha quedado incluido en la comisión encargada de llevar a la práctica la ejecución de esta medida que, sin duda, será de gran provecho, a nuestros niños.

El proyecto de Acuerdo, que ha sido aprobado en segundo debate, sobre conciertos infantiles, fue presentado por el Concejal don Alberto Méndez y él mismo ha quedado incluido en la comisión encargada de llevar a la práctica la ejecución de esta medida que, sin duda, será de gran provecho, a nuestros niños.

# Noticias Mundiales

## Avra Warren, nuevo Embajador de Estados Unidos en Panamá

WASHINGTON — El Presidente Roosevelt nombró a Avra Warren, actual Embajador norteamericano en la República Dominicana, como Embajador de Estados Unidos en la República de Panamá.

Otros nombramientos enviados al Senado son los de Willard Beaulac, Canciller de la Embajada en Madrid, como Embajador en el Paraguay y Orme Wilson, funcionario del servicio internacional en el Departamento de Estado será Embajador en Haití. El General Thomas Holcomb, quien fue jubilado recientemente como Comandante de los cuerpos de la Infantería de Marina, ha sido nombrado Ministro en el Africa del Sur. Leland Morris, Ministro en Islandia, fue nombrado Embajador en Irán. Louis Drefus Jr., Enviado ante el Gobierno de Irán, fue nombrado Ministro en Islandia. Kenneth Patton, Cónsul General en Calcuta, ha sido nombrado Ministro en Nueva Zelandia.

\*\*\*

## Panamá y Brasil firmaron un convenio cultural

RIO DE JANEIRO—El Canciller Oswaldo Aranha, del Brasil, y el Ministro de la República de Panamá, Ofilio Hazera, firmaron en el Palacio de Itamaraty un convenio cultural entre Brasil y Panamá.

Constituyen estos conciertos infantiles por las tarde, una novedad entre nosotros y estamos seguros de que este simpático Acuerdo tendrá general acogida y cooperación del público.

La ceremonia de inauguración del paseo con el nombre de "General Esteban Huertas", se llevará a cabo el 3 de Noviembre en acto que organizará el Consejo Municipal.

En la misma sesión fue presentado un proyecto de Reglamento para la Institución, preparado por la comisión nombrada al efecto por la Presidencia del Concejo. Dicho proyecto de Reglamento comenzará a discutirse en la próxima sesión, que tendrá lugar el viernes 17 a las 8 de la noche, según hemos sido informados por la Presidencia de esta Corporación Municipal.

vándose a cabo un acto solemne en el que se pronunciaron elocuentes palabras de amistad.

El acuerdo firmado trata de promover un mayor acercamiento entre los dos países por medio de un desenvolvimiento del intercambio literario, científico y artístico a través de las facilidades que les serán concedidas a los estudiantes y profesionales brasileños y panameños para el estudio y perfeccionamiento en institutos especializados y tam-

bién mediante el envío de misiones culturales que visiten mutuamente ambos países.

El acuerdo que se ha firmado consta de trece artículos y declara que los gobiernos panameño y brasileño darán todo el apoyo posible al intercambio cultural facilitando viajes de profesores universitarios y de miembros de los institutos literarios, científicos y artísticos.

Se entiende que el Convenio será ratificado por Panamá en breve.

SUSCRIBASE A ¡ADELANTE!

# El Cine Inmoral y el Matrimonio

## Ya es tiempo que digamos algo sobre el Cine epara ir formando la conciencia de nuestros lectores.

Entre las diversiones modernas el cine ha conquistado una pujanza y desarrollo universales y no hay por lo tanto un medio más poderoso y decisivo para formar opiniones erradas en los pueblos, influir sobre ellos y precipitarlos en la libertina, je y la disolución.

Que el cine actual está en su mayoría dedicado escandalosamente a mostrar los lados peores de la raza y a convertir en personajes de importancia universal a las desvergonzadas estrellas, personas de ignorancia crasa en todo lo que no sea perversión y desenfreno, es cosa que no necesita demostración una vez que la sola lectura del comentario sobre películas que casi a diario publica, da idea clara sobre la ola de fango que inunda los teatros. Pero lo más triste y lo que arguye un atentado permanente contra la grandeza nacional, es la filosofía por él predicada en cuanto a la institución básica y fundamental de toda civilización: LA FAMILIA CRISTIANA, EL MATRIMONIO.

Basta leer el siguiente concepto dado sobre el cine por el señor Obispo de Los Angeles, monseñor Cantwuel: "El problema que crea el cine, reside en el hecho de que la filosofía predicada por él es una filosofía falsa, errónea, insidiosa. La autoridad más competente de Holly-

wood, certifica que la mayor parte de las películas enseña una filosofía según la cual el matrimonio, la pureza de la mujer y la santidad del hogar, son sentimentalismos pasados de moda. Las historias que sirven de tema a la mayor parte de las películas, están dedicadas a la ilustración de problemas sociales. Hoy en día, las películas predicán Divorcio, amor libre, disminución de la natalidad, aborto, relaciones sexuales fuera del matrimonio, relaciones entre el sexo y la religión, etc. Estos temas, y docenas más del mismo género, alimentan la inspiración de las películas. Inútil señalar el efecto de esas proyecciones sobre el público".

"El examen de numerosas películas, las recientes, sugiere la idea de que la industria cinematográfica, está dedicada a mostrar qué firma comercial es capaz de producir las cintas más viciosas. El tema habitual de las películas trata de las relaciones sexuales bajo todas las formas posibles.

"Cuando la película no es mala "in toto" está llena de detalles escabrosos, de chanzas psicalípticas y de situaciones excitantes". Sigue la firma de todo el Episcopado Norteamericano y la de cinco millones de partidarios. Y si no nos convence el concepto del Obispo de Holywood en donde está la oficina que desparrama el mayor número de películas sobre el mundo, oigamos lo que dice Pio XI en la encíclica sobre los espectáculos cinematográficos:

Jaime SERNA.

## CENSURA CATOLICA DE PELICULAS

### Presidente

**—LO QUE EL VIENTO SE LLEVO**—Reservada a personas de criterio formado.

### Lux

**—CARADURA**—Reservada a personas de criterio formado.

### Cecilia

**—PARIS EN TINIEBLAS**—Solo para mayores.

### Tropical

**—AQUI ESTAMOS**—Solo para adultos.

### Varietades

**—MARIA CANDELARIA**—Reservada a personas de criterio formado.

### drea...

—¡Señor cura!—rugió el dolorido Roque;—no quiero cruz pintada, no quiero las seis pesetas, ni seis millones; me pesa esta cruz, me pesa haber salido esta mañana con estas dos rayas, me pesa más que todo esta cruz en la que a poco me crucifican esos demonios de criquillos, después de haberme rascado el alma hombres y mujeres con tanto preguntar por qué la llevaba pintada en la chaqueta. Bórrreme usted por todos los Santos Apóstoles si no hoy va a ser el último día de mi vida.

—Vamos, sosiségate—dícele cariñosamente el cura.—¡No te decía yo que esta cruz pintada te pesaría mucho! Siento de veras las pedradas; lávate esa herida, que, por fortuna, es leve; pero, por lo demás, me alegro de que te convenzas de que muchas veces creemos tener una pesada cruz, y quisiéramos dejarla y tener otra que nos parece menos pesada, resultando que la que Dios nos ha dado es mil veces más ligera. No murmures de la cruz que Dios te ha dado; confórmate con ella; confórmate con no tener mucho dinero, como tú dices que no tienes; ya sabes que es harto más ligera que esa de la que te refías cuando te la pintas.

—Es verdad—dijo Roque, dando un resoplido como una ballena.—bórrreme usted esa cruz de la chaqueta; bórrmela que yo no la vea, y le prometo de aquí en adelante conformarme con la cruz que el Señor tenga a bien enviarme, y que la lleve sin murmurar, y si no con alegría, porque no soy santo, a lo menos con cristiana resignación.

—Amén—dijo el cura—acuédate que no todo consiste en prometer, sino en cumplir.

# La Cruz pintada

Esperaba un cura de aldea la hora de comer después de haber predicado en la Misa mayor un sermón sobre aquellas palabras de Jesús que se leen en el Evangelio de San Mateo: El que no tome su cruz y me siga, no es digno de mí. Entró al propio tiempo en casa del párroco un pobre peón de albañil, muy amigo suyo, hombre de buenas costumbres y de recto corazón, pero algo turbio de entendimiento, y no muy contento de su suerte ni satisfecho de su condición.

El cura y el albañil tenían grandes discusiones, en las que el buen sacerdote procuraba resolver las dudas que en aquel espeso cerebro se anidaban.

—¿Has estado hoy en el sermón? le preguntó el cura.

—Sí, señor,—respondió Roque,—y aunque no lo hubiese oído no me hacía falta; no, señor, no me hacía falta.

—¡Hombre, hombre! —repuso el cura,—explícame eso, que no lo entiendo bien.

—Pues es claro; usted ha predicado que dijo Nuestro Señor: "El que no tome su cruz y me siga, no es digno de mí", pues yo no necesito tomar ninguna cruz; hace tiempo que la llevo encima, ¡y flojilla que es mi cruz!

—¿Y cuál es, Roque, esa cruz tan grande que tú tienes?, porque a decir verdad, yo no la veo. Eres joven, sano, robusto; trabajas la mayor parte del año; no tienes achaques, enfermedades ni enemigos...

—Yo no tengo un cuarto, y no tengo dinero, y el no tener dinero es la cruz más pesada de cuantas cruzes pueden llevarse, y la llevo siempre a cuestas, y no me la puedo quitar de encima, y me pesa, me repesa y me contrapesa, y...

—Y eres un asno,—añadió el cura riéndose.—¿Conque el no tener

dinero es una cruz? Vamos, no te creía tan tonto ni tan mal cristiano, y sobre todo, tan endeble que no pudieses llevar una cruz tan pequeña e insignificante como el no tener dinero, teniendo como tienes salud que te sobra y robustez para trabajar y trabajar continuo.

—Salud y robustez sin dinero... ¡morirse!

—Hombre, no seas majadero,—repuso el cura,—para que veas cuán ligera es tu cruz, para que veas cuán cobarde eres, voy a decirte que es más ligera, más llevadera, más fácil de llevar que una cruz que yo te pintaré con yeso en la espalda de tu chaqueta.

—Vamos, señor cura, que no estoy para bromas.

—No, no es broma ni burla lo que te digo. Hablo seriamente. Dime: ¿cuánto ganas el día que trabajas?

—Dos pesetas.

—Pues yo te daré seis cada día, y no trabajarás, ni tendrás más que hacer que pasear por las calles, por la plaza, por todo el pueblo, con las manos en los bolsillos del pantalón, pero con una cruz que yo te pintaré en la espalda de la chaqueta, y que —óyelo bien— no has de permitir que te la borren. Y ya verás, mi buen Roque, cómo al poco tiempo me dices: "Señor cura, esta cruz pintada me pesa más, mucho más que el no tener un cuarto".

—¿Cuándo me la pinta usted?—dijo Roque, que ya se le hacía la boca agua al pensar en las seis pesetas diarias sin trabajar.

—Mañana, que es domingo—dijo el cura.

—¿Y mañana me dará usted ya las seis pesetas?

—Sí, hombre.

—Pues hasta mañana.

En efecto, al día siguiente, antes de Misa mayor, fué Roque a casa del señor cura, con su chaqueta ne-

gra; el párroco le hizo con yeso blanco una cruz que le cogía toda la espalda, de rayas gruesas muy visibles, mientras el buen Roque se reía...

—No te rías —dijo el cura,— ya te pesará esta cruz mucho más que el no tener dinero.

Y se marchó a Misa nuestro Roque en compañía del cura, que entró en la sacristía, mientras el cruzado entraba en la iglesia por la puerta mayor. Tomó agua bendita, se rrodilló y en esto le dijo un amigo que estaba detrás:

—Roque, llevas una cruz pintada en la chaqueta.

—Ya lo sé—contestó Roque.

Se encogió de hombros el amigo y comenzó la Misa.

Un poco después de alzar a Dios, una vieja que estaba arrodillada de trás de Roque, le dice tocándole en el hombro:

—Roque, llevas dos rayas de yeso en la espalda.

—Bueno —respondió Roque,— déjelas usted.

Acabóse la Misa, y al salir de la iglesia una vecina le dice:

—Chico, ¿y esa cruz que llevas ahí pintada?

—A usted no le importa—contestó Roque ya un poco amostazado.

—¡Oh! —dijo la vieja— yo creía hacerte un favor.

—Pues, señor, ¿es posible—murmuró Roque,—que se han de meter en sí llevo rayas en la chaqueta?

—Chico—le dice un amigo,—¡qué guapo vas con esa cruz en la espalda! ¿Quién te la ha pintado?

—Uno a quien le ha dado la gana—saltó Roque ya montado en cólera.

—Hombre, no te incomodes; tú eres dueño de llevar una cruz pintada; y lo que es por mí, píntate la cara si quieres.

Y se paró el amigo muy serio.

Ya no estaba Roque muy conforme con aquellas rayas, y se le iba subiendo la mosca a la nariz; pero aunque muy vivo de genio, el recuerdo de las seis pesetas le hizo

encogerse de hombros y seguir su camino.

Llegó a la plaza al mismo tiempo que unos cuantos amigos.

—Roque,—dijo uno de ellos:— ¿qué llevas ahí en la chaqueta? Chico, chico, una cruz; ¿es para que no te lleve el diablo? Espera, que te la borraré.

Y sacó el pañuelo para sacudirlo.

—No, no,—gritó Roque,—déjala, no la toques.

—Pero hombre,—dijeron los demás,—¿te has vuelto loco?

—No; pero no quiero que me la borres.

—Pues ahí te quedas: vamos, este hombre está rematadamente loco.

Y se apartó de él y fué publicando que el pobre Roque se había vuelto loco; y él veía que todos le señalaban con el dedo, unos con lástima, otros con burla, otros riendo, se, y se iba acabando la paciencia, y en esto un muchacho gritó: "¡Al tío de la cruz!" Y Roque corrió tras ellos echando fuego por los ojos y tirando blasfemias por aquella boca; y los chicos corren más, y él, jadeando, corría y sudaba, hasta que un zagal cogió una piedra, y—¡to, ma tío loco!... siendo esto como la señal de la batalla, pues otro cogió otra piedra, y así otros y cayó un diluvio de ellas sobre el pobre Roque, nuevo San Esteban, pero sin sus méritos. Los chicos gritaban: "¡Al loco, al loco!", y el infeliz se acordó de la maldición del gitano: En manos de chicos te veas. Las piedras llovían y el infeliz ya no perseguía a los muchachos, sino que éstos le perseguían a él y corría delante de ellos, tropezando, con la lengua fuera, sudando a mares sin ver el terreno que pisaba, y aquí caigo y aquí me levanto, le alcanzaron algunas chinas, se le escapó el sombrero, una piedra le hirió la cabeza, el pobre se tocó y vió sangre, y no pudiendo sufrir más, maldijo las rayas blancas que le pesaban como una losa de plomo, y le entró una mortal congoja; en tanto los chicos seguían vociferando: "¡al loco, al loco!", y las piedras sin parar. Miró al cielo con angustia, bendijo su antes para él pesada cruz, se maldijo a sí mismo, y fué su suerte que se encontró a la puerta del cura; entró y se dejó caer medio muerto en un banco, a tiempo que el cura salía de su habitación a los gritos de la turba infantil y atronador estrépito de la pe-